

ANALES VALENTINOS

REVISTA DE FILOSOFÍA Y TEOLOGÍA Nueva Serie 2023 Año X / Nº 20

ÍNDICE

| Miguel Navarro Sorní | Alfonso Esponera Cerdán | |
|---|--|-------|
| Presentación | La predicación de san Vicente Ferrer en la | |
| Miguel Moss Ferrer | solemnidad de Santa María | |
| "Quid mihi et tibi est, mulier?" (Jn 2,4) 267 | de la Esperanza (Illescas, 18-XII-1411) | . 397 |
| José Antonio Heredia Otero | Manuel Ortuño Arregui | |
| María subió a la montaña 275 | La concepción inmaculista de D. Diego | |
| Almudena Alba López | Pérez de Valdivia en su tratado de la | |
| La Palabra hecha carne por María 289 | singular y Purísima Concepción de | |
| Pedro Luis Vives Pérez | la Madre de Dios (1582) | . 407 |
| La colaboración de María a la obra de la | Viorel Coman | |
| salvación | María como mediadora. Contribución | |
| Gonzalo de la Morena Barrio | de André Scrima al capítulo mariológico de | |
| María, primera misericordiada 311 | Lumen Gentium | . 421 |
| Carla Rossi-Espagnet | José Carlos Martín de la Hoz | |
| La presenza di Maria nella famiglia | La Virgen y el atributo divino de la | |
| cristiana | misericordia | . 445 |
| José Manuel Montaner Isnardo | Román Sol Rodríguez | |
| Aproximación a la predicación del | Una edad dorada de la mariología | |
| padre Jofré en el siglo XXI, a partir de | española | . 459 |
| algunas claves teológico-pastorales | Memoria Académica del Curso 2022-2023 | . 473 |
| del papa Francisco para las personas con | Recensiones | . 495 |
| discapacidad | Publicaciones recibidas | . 503 |
| Miguel Abril Agost | Presentación de un artículo y normas | |
| Acompañamiento y evangelización de la | de edición | . 507 |
| religiosidad popular mariana | | |

APROXIMACIÓN A LA PREDICACIÓN DEL PADRE JOFRÉ EN EL SIGLO XXI. A PARTIR DE ALGUNAS CLAVES TEOLÓGICO-PASTORALES DEL PAPA FRANCISCO PARA LAS PERSONAS CON DISCAPACIDAD

José Manuel Montaner Isnardo*

RESUMEN

En el libro de las Memorias de la funpastoral v apovo para todo este colectivo.

PALABRAS CLAVE

María, P. Jofré, Papa Francisco, Personas con discapacidad intelectual

ABSTRACT

In the book of the Memorias de la dación del Hospital, dels Ignoscents, dels fundación del Hospital, dels Ignoscents, folls i dels orats cuenta la situación que dels folls i dels orats he tells of the situavivió el padre Jofré cuando iba hacia la cation that Father Jofré experienced when he tedral a predicar. Reivindicó en su momen- went to the cathedral to preach. At the to una serie de necesidades para los time, he claimed a series of needs for the ignocents, folls iorats que gracias a Dios, ignocents, folls iorats that, thanks be to hoy en día, han sido cubiertas aunque no God, have been covered today, although todas, pero se ha recorrido un importante not all, but an important path has been tracamino. Esta comunicación pretende ver al veled. This communication aims to see Fr. P. Jofré desde el siglo XXI que quizá Jofre from the 21st century who would reivindicaría una atención teológico pasto- perhaps claim a theological-pastoral care ral a la personas con discapacidad intelec- for people with intellectual disabilities, tual, aportando algunas claves para ello del providing some keys to this from the magmagisterio del papa Francisco en clave isterium of Pope Francis in a Mariological Mariológica. Para llegar a ello se realizará key. To achieve this, a small clarification una pequeña aclaración de conceptos, así of concepts will be made, as well as a brief como una breve reseña histórica del trato historical review of the treatment of this hacia este colectivo y finalmente se des- group and finally some keys provided by cribirán algunas claves aportadas por el Pope Francis will be described in a posipapa Francisco en clave positiva y reflexi- tive and reflective key. Mary is the model, va. María es el modelo, guía en esta acción guide in this pastoral action and support for this entire group.

KEYWORDS

Mary, Fr. Jofré, Pope Francis, People with Intellectual Disabilities

El 24 de febrero de 1409,1 I domingo de Cuaresma el padre mercedario fray Juan Gilabert Jofré, va andando a la Santa Iglesia Ca-

^{*} Doctor en Bioética. Universidad Católica de Valencia San Vicente Mártir. (España).

¹ Félix Ramajo habla del 19 de febrero de 1409 y no del 24 de febrero. F. RAMAJO, Vida y

tedral y ve a unos "mozalbetes" persiguiendo y apedreando a un pobre demente, mientras gritan ¡al loco!, ¡al loco! Él mismo los corrige, y defiende a esta persona.² Durante su predicación en un momento y tras describir con detalles la dureza de lo que ha visto, afirma con claridad:

per que sería sancta cosa e obra molt sancta que en la ciutat de Valencia fos feta una habitació ó hospital en que semblants folls é ignocentes estiguessen en tal manera que no nasen pero la ciutat, ni poguesen fer dany ne fos fet.³

Han pasado 614 años. Vamos a imaginar un poco. Hoy es el 24 de febrero de 2023. El padre Jofré va a predicar a la Catedral y observa que hay personas con discapacidad,⁴ que son atendidas a nivel sanitario, social y otros aspectos, pero no acuden a la catequesis ni participan en la comunidad o existen dificultades para su acogida o integración en la misma. Se dispone a predicar y con fuerza dice:

Queridos hermanos hemos de dar gracias al Señor por todas las atenciones sanitarias, sociales que se da a estos colectivos. Es verdad que faltan recursos en estos aspectos, pero he observado y me pregunto: ¿Qué estamos haciendo para la formación cristiana de estas personas, así como su incorporación e integración en la comunidad? ¿Qué puede aportar la teología? ¿Cómo hacerles accesible la palabra de Dios, los sacramentos, la formación cristiana.

Quizá, ¡cuánta imaginación!, podría pensar alguna persona que este leyendo esta comunicación, pero con todos los avances que existen en otros ámbitos, esta podría ser una parte de su reflexión. En su predicación y a la luz de la Palabra de Dios y del Magisterio del papa Francisco podría dar unas pequeñas claves para la reflexión.

Es verdad que ha habido grandes progresos en los últimos años referidos a la cuestión de la discapacidad, desde la época del padre Jofré, hasta hoy, y no reconocerlo sería un gran error por nuestra parte.

² Cf. J. RODRIGO PERTEGÁS, Historia de la Antigua..., 29-52; J.Mª. APARICIO OLMOS, La Imagen Original..., 17-20.

³ Llibre de les Constitucions..., fol. 1.

⁴ Distintos conceptos se han usado para hablar de este colectivo a lo largo de la historia. Más recientemente se está usando el concepto diversidad funcional, aunque algún autor prefiere el concepto funcionalidad diversa. En esta comunicación usaremos el término persona con discapacidad que es el concepto que usa la Convención de la ONU sobre los derechos de las personas con discapacidad y porque desde nuestro punto de vista con este concepto se le otorga un estatuto de "sujeto de derecho", en el que se alude en un primer momento al sujeto antes que a la discapacidad misma. Puede profundizar en esta cuestión puede verse: A. PALACIOS, *El modelo social de discapacidad*, 36-65; J.M. MONTANER ISNARDO, *Discapacidad y magisterio*, 35-63.

La toma de conciencia de la dignidad de toda persona se ha ido desarrollando a lo largo del tiempo con una perspectiva más inclusiva, poniendo en marcha y llevando a cabo procesos inclusivos. No obstante, todavía no es suficiente y queda mucho por hacer en ciertos ambientes de la sociedad actual. Así pues, sigue habiendo concepciones y mentalidades que hieren y dañan a las personas con discapacidad con prejuicios que "producen además de barreras físicas, también limitaciones al acceso a la educación para todos, al empleo y a la participación". 5 Incluso, ha crecido una visión utilitarista, narcisista y egoísta que desprecia a los más débiles y vulnerables de la sociedad, llegando incluso a una mentalidad eugenésica.

El tema de la discapacidad es una cuestión que es necesario abordar desde distintos campos del saber. Es verdad que se ha avanzado y realizado un gran camino desde 1409, hasta la actualidad. Se han defendido y se defienden sus derechos, avanzado en lo social, lo sanitario e incluso en la investigación. Sin embargo, no podemos olvidar que todavía hay mucho camino por recorrer, muchas ciencias que han de aportar avances significativos a la sociedad.

No basta con "defender los derechos de las personas; es necesario trabajar para responder también a sus necesidades existenciales, en las diversas dimensiones, corporal, psíquica, social y espiritual y así cultivar la vida espiritual",6 debido a que "la confianza y la amistad personal con Jesús pueden ser la clave espiritual para aceptar las limitaciones que todos experimentamos y para vivir nuestra condición de forma reconciliada".7 Es también la teología, como recuerda el papa Francisco, la que en el siglo XXI ha de dar una respuesta a estas personas.8

Algún dato estadístico

En el mundo existen actualmente más de 8000 millones de habitantes, de los que el 15% tiene algún tipo de discapacidad. Haciendo un cálculo genérico son entre 105-120 millones de personas. Según la encuesta de Integración Social y Salud España 2012, un 16,7% de la población

⁵ FRANCISCO, Discurso, (11-VI-2016).

⁶ FRANCISCO, Discurso, (3-XII-2022).

⁷ FRANCISCO, Mensaje, (3-XI-2021).

⁸ Cf. FRANCISCO, Discurso, (28-I-2016).

mayor de 15 años, tiene alguna limitación por su salud, para integrarse en la sociedad.

Según la Encuesta de Discapacidad, Autonomía personal y Situaciones de Dependencia (EDAD) del año 2020 y publicada en abril de 2022 en la actualidad existen en España alrededor de 4.380.000 personas de las cuales en la Comunidad Valenciana existen 360.345. Es una gran cantidad de personas a las que hay que dar una respuesta.

Ofrecidos estos datos que acabamos de aportar vemos que en España hay una cantidad importante de personas a las que hay que dar razón de su esperanza y formar en la fe y ofrecerles desde la teología y la acción pastoral una respuesta en el siglo XXI,⁹ a las que el padre Jofré intentaría dar respuesta en su predicación.

1. ALGUNAS CLAVES

El padre Jofré prepararía su predicación partiendo de la Palabra de Dios¹⁰ y de breves textos magisteriales del papa Francisco.¹¹

Claves hiblicas12

Para la parte bíblica de su predicación partiría de estos textos y claves:

La expropiación

"No nos predicamos a nosotros mismos, –afirma san Pablosino a Jesucristo como Señor y a nosotros como siervos vuestros por Jesús" (2Cor 4,5). Para esta misión necesitamos despojarnos de noso-

⁹ Cf. FRANCISCO, Discurso, (28-I-2016).

¹⁰ Para profundizar en la predicación Mercedaria y es de gran luz para ver cómo podría ser la predicación del P. Jofré puede verse: J. VÁZQUEZ ALLEGUE, Lectura Bíblica de las Constituciones...

¹¹ Es verdad que el magisterio, sobre todo de los últimos Papas, contiene varios documentos referidos a las personas con discapacidad pero hemos querido quedarnos con los más recientes por eso hemos usado más los del papa Francisco.

¹² Para el desarrollo de este punto partimos de la conferencia del cardenal Joseph Ratzinger, (Roma, 10-XII-2000).

tros mismos, entregarnos, darnos totalmente. Por eso el centro de la teología-pastoral, a quién hay que anunciar y presentar, así como el modelo es Jesucristo y no nada, ni nadie más. Es necesario anunciarlo, no desde lo escondido, sino haciéndolo visible y hasta el final y sin buscar, ni intereses (cf. Flp 2,1-11) ni nada parecido. Los métodos y formas podrán ayudar, y, por tanto, hay que considerarlos, pero no podemos ni debemos olvidar que lo importante no será eso, sino que, en el centro de todo, esté Cristo.

El grano de mostaza

Tendría como punto de partida la parábola del grano de la mostaza (cf. Mc 4,31ss), desde algo sencillo y humilde nace una gran obra. Quizá un problema es que buscamos resultados inmediatos y se nos olvida la humildad. Que ni es mérito, ni obra nuestra, es sólo y exclusivamente obra de Dios, que, si bien es verdad, cuenta con nosotros como instrumentos que somos. Pero no se nos puede olvidar cómo es el granito de mostaza: una semilla fea y pequeña. Esta semilla, fea y pequeña, acaba dando buen fruto. Nosotros somos sólo los colaboradores de Dios (1Cor 3,9). El protagonista es el Señor; no nosotros.

El grano de trigo que muere

"Jesús no redimió al mundo —dijo cardenal Ratzinger— con palabras hermosas sino con el sufrimiento y su muerte. Su pasión es la fuente inagotable de vida para el mundo; la pasión da fuerza a su palabra". La teología-pastoral de las personas con Discapacidad no puede esconder, ni olvidar la Cruz, más aún, en ella, para que sea auténtica, ha de estar presente la lógica de la Cruz. La cruz no podemos ni debemos esconderla. El grano de trigo muere para dar vida. De una semilla se saca un gran fruto. Así de algo sencillo que en ocasiones requiere esfuerzo (aprender a adaptar y hacer accesible todo para las personas con discapacidad), se da un fruto enorme. Es "morir" para dar vida.

 $^{^{13}}$ J. RATZINGER, Conferencia, (Roma, 10-XII-2000). Recomendamos la lectura de esta conferencia que puede ser de gran ayuda.

¹⁴ Prefacio I de la Pasión del Señor.

El Sembrador¹⁵

La parábola del Sembrador puede darnos luz en las diversas acciones con estos colectivos. El sembrador, esparce la semilla por todas partes. Esa es la actitud de las distintas comunidades eclesiales, encabezadas por sus pastores. Hemos de estar atentos y pendientes de sembrar esa semilla. La acogida de la semilla será por parte de ellos, eso es así, pero para que ellos puedan acoger, antes uno tiene que sembrar y no vale poner excusas o quedarnos con las dificultades que pueda haber.

El sembrador, cuando ve despuntar la cizaña en medio del trigo, no tiene reacciones quejosas ni alarmistas. Encuentra la manera de que la Palabra se encarne en una situación concreta y dé frutos de vida nueva, aunque en apariencia sean imperfectos o inacabados. 16

Esa es la misión en la que la comunidad se ha de involucrar para la pastoral con las personas con discapacidad.

Los sacerdotes desde nuestra vida ministerial, nos encontramos con estas personas a las que hemos de acompañar. No pensemos que daremos constantemente, sino más bien recibiremos mucho más por parte de ellas y de lo que les podamos dar.

Claves teologócico-pastorales a partir del papa Francisco

Como ya indicábamos anteriormente y, gracias a Dios, desde el padre Jofré hasta hoy se han dado grandes avances. Incluso, aunque sea pura imaginación, si hoy se dirigiera a la catedral a predicar, no reclamaría la creación de un hospital para la asistencia sociosanitaria e incluso en aspectos espirituales, pero sí que nos reclamaría trabajar desde la teología y la pastoral en diversos aspectos a la luz del magisterio del papa Francisco.¹⁷

Salir al encuentro

La Iglesia tiene la misión de salir al encuentro y no puede pasar de largo, "ni quedarse replegada en sí misma", 18 sino más bien, está llamada

¹⁵ No insistimos en la acogida por parte de los colectivos.

¹⁶ EG, nº 24.

¹⁷ Dada la brevedad del trabajo vamos a resaltar unos pocos aspectos.

¹⁸ FRANCISCO, Mensaje para la Cuaresma 2015.

a darse enteramente a las personas, siendo para ellas "como islas de misericordia en medio del mar de la indiferencia, con un corazón fuerte, firme abierto a Dios". ¹⁹ La Iglesia ante las personas con discapacidad, como los predilectos de Jesús que son, "no pasa de largo, sino que se fija en ellos". ²⁰ Más aún, no puede esperar a que vengan, sino que, como el Buen Pastor (cf. Jn 10,11), sale a buscarla, acercándose con misericordia, compasión, amor y ternura.

La iglesia al salir al encuentro "es la comunidad de discípulos misioneros que primerean, que se involucran, que acompañan, que fructifican y festejan". ²¹ La Iglesia está llamada a dicha misión con este colectivo. Cuando sale a su encuentro, la Iglesia está testimoniando, impulsando y anunciando el evangelio de la vida y hace suya la llamada del Señor "id al mundo entero y proclamad el evangelio" (Mc 16,15).

Este salir hacia las personas con discapacidad no

es un correr hacia el mundo sin rumbo y sin sentido [...], sino más bien detener el paso, dejar de lado la ansiedad para mirar a los ojos y escuchar, o renunciar a las urgencias para acompañar al que se quedó al costado del camino.²²

Por tanto, la labor de la teología debe ser pararse en el camino con este grupo de personas, que también necesitan del anuncio del Evangelio y son sus testigos. Esta acción sería un aspecto de la teología para salir al encuentro de las personas con discapacidad, invitación que hace el Papa.

Atención especial: Acompañar su vida religiosa y espiritual

Las personas con Discapacidad tienen derecho a que se les forme y acompañe en su vida espiritual y se les prepare para encontrarse con Cristo. "La peor discriminación [...] es la falta de atención espiritual"²³ y "ningún límite físico o psíquico puede ser un impedimento para este encuentro, porque el rostro de Cristo brilla en lo íntimo de cada persona".²⁴

¹⁹ Ibidem.

²⁰ FRANCISCO, Discurso, (Prokocim, 29-VII-2016).

²¹ EG, no 24.

²² EG, no 46.

²³ EG, nº 200.

²⁴ FRANCISCO, Discurso, (21-X-2017).

Para ello será necesario estar a su lado, velar por este colectivo e ir introduciéndoles en la comunidad. En ese acompañamiento tienen mucha importancia y están muy unidos los sacramentos y la catequesis.²⁵ Los sacramentos, "ocasiones preciosas, empeños de Dios en su diálogo de amor con los hombres y signos de la participación de quienes los reciben en la vida de Dios en Cristo",²⁶ "son dones de Dios, y la liturgia, incluso antes de que se entienda racionalmente, pide ser vivida".²⁷ La gracia que se derrama en ellos

no depende de ninguna capacidad de realización, sino de la participación en la vida de Cristo, ya que la respuesta de la fe no depende de ninguna capacidad fundamental. Lo importante para participar en la vida sacramental de la Iglesia es que somos humanos y no el modo de cómo lo seamos.²⁸

Es necesario ayudar en la participación de los sacramentos con la pedagogía que ellos requieran. Las personas con discapacidad tienen el derecho de recibir los sacramentos. Será necesario prestar una atención y asistencia muy especial a este colectivo, que los llevará a su integración en la comunidad eclesial. No olvidemos que reciben la comunión "en la fe de la familia y de la comunidad que les acompaña"²⁹ y nadie puede negarles los sacramentos.³⁰ Por tal motivo la comunidad deberá ir adaptando las diferentes estructuras no solo arquitectónicas, sino todas, para adaptarse a este colectivo y ayudarles a comprender el misterio del Señor Jesucristo.³¹

Por otra parte, es necesaria una catequesis

que destierre la diferenciación entre catequesis normal y una catequesis especial o alternativa, una catequesis que se adapta siempre a las capacidades y limitaciones de cada catecúmeno, y que para nada excluye procesos pedagógicos diferenciados si fuera necesario y en virtud del principio de adaptación.³²

²⁵ No olvidemos como recuerda CT, nº 23, que "La catequesis está intrínsecamente unida a toda la acción litúrgica y sacramental, porque es en los sacramentos y sobre todo en la eucaristía donde Jesucristo actúa en plenitud para la transformación de los hombres".

²⁶ P.A. COMENSOLI, "La celebrazione del misterio Cristiano", 53. Traducción del autor.

²⁷ DGC. nº 272.

²⁸ P.A. COMENSOLI, "La celebrazione del misterio Cristiano", 55. Traducción del autor.

²⁹ SC, nº 58.

³⁰ DGC, no 272.

³¹ Cf. *DGC*, nº 271.

³² M. ROMERO, "La celebrazione del mistero cristiano", 55. Traducción del autor.

Será conveniente aprender "a buscar e incluso a "inventar" con inteligencia herramientas adecuadas para que a nadie le falte el apoyo de la gracia"³³ y ser integradas en la comunidad y a ayudarlas a vivir su fe.

No olvidemos que "las personas con discapacidad, como hijos de Dios, son miembros de la comunidad"³⁴ y "necesitan ser alimentados para realizar su misión"³⁵ de ser testigos del evangelio y "ser acogedores de la palabra de Dios y dóciles instrumentos del amor de Dios".³⁶

"Crear anticuerpos"

La Iglesia siente, por las personas con discapacidad una preocupación que nace y brota de la misma acción divina,³⁷ ya que "son miembros preciosos de ella y testigos y apóstoles de la divina misericordia que salva al mundo".³⁸

La Iglesia "no puede estar "afónica" o "desentonada" en la defensa y promoción de las personas con discapacidad"³⁹ en diferentes ámbitos, y menos aún en su fe. Así está llamada a promover una espiritualidad de comunión, para que cada uno se sienta parte de un cuerpo, con su irrepetible personalidad.⁴⁰

La teología está llamada a facilitar estos medios y tiene esta misión de "crear anticuerpos" para que estos colectivos vayan alimentando y enriqueciendo su fe. Sin esa ayuda, inversión de tiempo y esfuerzos por parte de la teología, será difícil y muy complicada esta formación. Es una invitación del mismo papa Francisco a la teología para formar a distintos miembros de la comunidad, para acompañar a estas personas que también necesitan alimentar su fe. Con esta atención la teología ayuda a la comunidad a experimentar

que el Señor tomó la iniciativa, la ha primereado en el amor (cf. 1Jn 4,10); y, por eso, ella sabe adelantarse, tomar la iniciativa sin miedo, salir al encuentro, buscar a los lejanos y llegar a los cruces de los caminos para invitar

³³ FRANCISCO, Discurso, (21-X-2017).

³⁴ Ibidem

³⁵ J.M. MONTANER ISNARDO, *Discapacidad y magisterio*, 395.

³⁶ JUAN PABLO II, Discurso, (10-III-1984).

³⁷ Cf. DGC, nº 269.

³⁸ FRANCISCO, Discurso, (Turín, 21-VI-2015).

³⁹ FRANCISCO, Discurso, (21-X-2017).

⁴⁰ FRANCISCO, Discurso, (3-XII-2022).

a los excluidos. Vive un deseo inagotable de brindar misericordia, fruto de haber experimentado la infinita misericordia del Padre y su fuerza difusiva.⁴¹

Y esta es misión que los fieles han de mostrar y enseñar también a las personas con discapacidad.

Con la creación de estos anticuerpos, se va descubriendo que "las personas con discapacidad son un tesoro para la sociedad y para la iglesia y han de ofrecer el cofre que llevan en su interior y ofrecerlo a los demás" ⁴²

La creación de estos anticuerpos les ayudará en su vida de fe, ya que "la fe es una gran compañera de vida cuando nos permite sentir en primera persona la presencia de un Padre que nunca deja solas a sus criaturas en ninguna condición de su vida".⁴³

Es esta una responsabilidad que tiene hoy la Iglesia y a la que le teología ha de dar respuesta.⁴⁴

La acogida e integración, enriquecen a la comunidad

Las comunidades están llamadas no solo a cuidar, sino a prestar atención⁴⁵ a las personas con discapacidad y a reconocer la presencia de Jesús que se manifiesta en ellas de modo especial.⁴⁶ "Acoger a las personas con discapacidad –recuerda el Papa– y responder a sus necesidades es un deber de la comunidad eclesial".⁴⁷

La acogida e integración de este colectivo no es solo, "una llamada de Cristo a abrir los oídos para escuchar y los labios para hablar, sino una llamada a todos, más allá de capacidades y discapacidades, para abrir la mente y el corazón a la Palabra de Dios", 48 y debe darse "porque son hijos de Dios, no solo creados a su imagen y semejanza, sino redimidos en el hombre nuevo, Cristo, paciente, muerto y resucitado". 49 Es

⁴¹ EG. nº 24.

⁴² JUAN PABLO II, Discurso, (29-I-1981).

⁴³ FRANCISCO, Discurso, (21-X-2017).

⁴⁴ Cf. Francisco, Discurso, (28-I-2016).

⁴⁵ En el *Nuevo Directorio General de la Catequésis*, nº 8, se invita "a las iglesias particulares a prestar atención a las personas en situación de discapacidad".

⁴⁶ DGC, nº 269.

⁴⁷ FRANCISCO, Discurso, (3-XII-2022).

⁴⁸ M. DEPCIK, "La preghiera Cristiana", 114. Traducción del autor.

⁴⁹ P. MATTHEWS, "Vita in Cristo", 90. Traducción del autor.

necesario acercarse a ellos viendo en ellos mismos el rostro sufriente de Cristo, que hace una invitación a seguirle y descansar en Él (cf. Mt 11,28), descubriendo "que son miembros preciosos de la iglesia y testigos y apóstoles de la divina misericordia que salva al mundo" y "que no existe un nosotros y un ellos, sino un único nosotros, con Jesucristo en el centro, donde cada uno lleva sus propios dones y sus propios límites". 51

Con esta acogida e integración a este colectivo, que es "un signo del Espíritu",⁵² se va haciendo de la comunidad, "una iglesia con las puertas abiertas",⁵³ viviendo el mismo estilo de Jesús Buen Samaritano (cf. Lc 10,25ss), que sana, acoge, acerca, cura y cuida.

Nunca a la comunidad "pueden faltarle las palabras y especialmente los gestos para encontrar y acoger a las personas con discapacidad", ⁵⁴ más bien, "tendrá que saber cómo incluirlas, porque el encuentro con el Señor resucitado y con la comunidad misma puede ser fuente de esperanza y de valor en el camino, no fácil, de la vida". ⁵⁵

Mediante la acogida e integración de las personas con discapacidad, la propia comunidad cristiana se enriquece porque las personas con discapacidad son imagen viva de Cristo,⁵⁶ y con ellos la comunidad "celebra y festeja cada pequeña victoria, cada paso adelante en la evangelización".⁵⁷

En conclusión la iglesia está llamada a descubrir y experimentar formas coherentes para que cada persona, con sus dones, sus limitaciones y sus discapacidades, incluso graves, pueda encontrar en su camino a Jesús y abandonarse a Él con fe,58 sin "reacciones quejosas ni alarmistas",59 sino encontrando "la manera de que la Palabra se encarne en una situación concreta y dé frutos de vida nueva, aunque en apariencia sean imperfectos o inacabados".60

⁵⁰ FRANCISCO, Discurso, (Turín, 21-VI-2015).

⁵¹ FRANCISCO, Mensaje, (3-XII-2022).

⁵² AL, nº 47.

⁵³ EG. nº 46.

⁵⁴ FRANCISCO, Discurso, (21-X-2017).

⁵⁵ Ihidam

⁵⁶ Cf. Francisco, Discurso, (Asís, 4-X-2013).

⁵⁷ EG. nº 24.

⁵⁸ FRANCISCO, Discurso, (21-X-2017).

⁵⁹ EG. nº 24.

⁶⁰ Ibidem.

2. ALGUNAS LÍNEAS TEOLÓGICAS FUTURAS

Tras las claves resaltadas, no podemos engañarnos a nosotros mismos, y, no reconocer que queda mucho camino por recorrer, así como retos para la teología. Es necesario partir de lo aprendido en otros saberes, y aplicarlo a la teología. Indicamos con mucha brevedad y sin explicar, algunos retos que desde, nuestro humilde punto de vista, tiene la teología actual en el ámbito de la discapacidad:⁶¹

- *Teología pastoral*. Cuestiones como el modo de acoger a las personas con discapacidad y sus familias; la inserción en la comunidad; sensibilización por parte de la comunidad cristiana y la implicación de esta en la pastoral con este colectivo; eliminar todo obstáculo, no solo arquitectónico, y facilitar el acceso a la palabra de Dios y en diferentes formatos y acceso a los sacramentos (Braile, lengua de signos, lenguaje con el uso pictogramas, para personas con TEA), han de ser atendidas.
- Teología catequética. Existe todo un mundo de posibilidades que es necesario trabajar en profundidad. No todas las diócesis españolas (la Archidiócesis de Valencia sí), ni todas las conferencias episcopales (la española sí), tienen alguna comisión o área para las personas con discapacidad, pero es necesario ayudar en la formación de catequistas y sacerdotes, con formación al respecto, crear recursos que ayuden en la formación catequética, cristiana y de fe de todos las personas: niños, adolescentes y mayores, en su formación, desde el primer anuncio, con el uso de medios audiovisuales y del cualquier tipo, con el uso de pictogramas, tan necesarios, por ejemplo para personas con TEA.
- Teología litúrgica y sacramental. Es necesario trabajar en este campo ya que estos colectivos, como el resto, tienen derecho a participar en los sacramentos y en la vida litúrgica de la comunidad cristiana, como unos miembros más y de pleno derecho e integrados en la comunidad.
- *Teología espiritual*. Es necesario alimentar, fundamentar su vida de fe y dotar a estas personas de recursos para su crecimiento y desarrollo espiritual, y sin olvidar que es un derecho que tienen.

⁶¹ Cf. J.M. MONTANER ISNARDO, Discapacidad y magisterio, 421.

Toda esta labor pastoral, catequética y litúrgica debería, desde nuestro humilde punto de vista, tener a la parroquia como eje vertebrador, permitiendo así desarrollar una evangelización que integre el ámbito de la discapacidad como motor evangelizador del barrio o la localidad, contando con ellos e insertándolos en la comunidad, llevando a cabo la Nueva Evangelización.⁶²

Que tanto necesitamos, partiendo de ese primer anuncio.

Estas son posibles líneas de investigación futuras a las que la teología de hoy debe dar respuesta. Trabajar en ellas nos conducirá, sin duda alguna, a nuevas soluciones que aportarán una mejor asistencia integral tanto fisica y psíquica como espiritual a las personas con discapacidad y a sus familias ⁶³

BIBLIOGRAFÍA

- APARICIO OLMOS, J.M^a., La Imagen Original de N^a S^a de los Desamparados, Gráf. María Montañana, Valencia 2008
- BENEDITO XVI, Exhortación apostólica postsinodal *Sacramentum Caritatis* al episcopado, al clero, a las personas consagradas y a los fieles laicos sobre la Eucaristía fuente y culmen de la vida y de la misión de la Iglesia [= *SC*], (22-II-2007), en https://www.vatican.va/content/benedict-xvi/es/apost_exhortations/documents/hf_ben-xvi_exh_20070222_sacramentum-caritatis.html>.
- COMENSOLI, P.A. "La celebrazione del misterio Cristiano. I sacramenti occa sione preziosa per la catechesi", en Pontificio Consejo para la Promo ción de la Nueva Evangelización, Catechesi e persone con disabilità.
- CONGREGACIÓN PARA EL CLERO, *Directo*rio General para la Catequesis, [= DGC], (25-VIII-1997).

- DEPCIK, M., "La preghiera Cristiana. La dimensione religiosa", en Pontificio Consejo para la Promoción de la Nueva Evangelización, Catechesi e persone con disabilità.
- Francisco, Discurso a los participantes en un congreso organizado por el Consejo Pontificio para la Promoción de la Nueva Evangelización, (21-X-2017), en https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2017/october/documents/papa-francesco_20171021 convegno-pcpne.html>.
- -----, Discurso a los participantes en un congreso sobre las personas con discapacidad organizado por la Conferencia Episcopal Italiana, (11-VI-2016), en https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2016/june/documents/papa-francesco_20160611_convegno-disabili.html.
- -----, Discurso a un grupo de personas con discapacidad con motivo del Día Internacional de las Personas

⁶² J.M. MONTANER ISNARDO, Discapacidad v magisterio, 422.

⁶³ Ibidem.

- con Discapacidad, (3-XII-2022), en https://www.vatican.va/content/ francesco/es/speeches/2022/december/ documents/20221203-giornata-int-disabilita html>
- -----, Discurso al Comité Nacional de Bioética de Italia, (28-I-2016).
- -----, Discurso en el encuentro con los enfermos y discapacitados en la Iglesia del Cottolengo, (Turín, 21-VI-2015), en https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2015/june/documents/papa-francesco_20150621 torino-malati-disabili.html>.
- -----, Discurso en el encuentro con los niños discapacitados y los enfermos ingresados en el Instituto Seráfico, (Asís, 4-X-2013), en httml>.
- -----, Discurso en la visita al Hospital Pediátrico Universitario, (Prokocim, 29-VII-2016), en https://www.vatican.va/content/francesco/es/speeches/2016/july/documents/papa-francesco_20160729_polonia-ospedale-pediatrico.html>.
- -----, Exhortación apostólica *Amoris*Laetitia sobre el amor en la familia
 [= AL], (19-III-2016), en https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papafrancesco_esortazione-ap_20160319_amoris-laetitia.html>.
- -----, Exhortación apostólica *Evangelii Gaudium* a los obispos, a los presbíteros y diáconos, a las personas consagradas y a los fieles laicos sobre el anuncio del Evangelio en el mundo actual [= *EG*], (24-XI-2013), en https://www.vatican.va/content/francesco/es/apost_exhortations/documents/papafrancesco_esortazione-ap_20131124_evangelii-gaudium.html>.
- -----, Mensaje para el Día Internacional de las personas con discapacidad, (3-

- XI-2021), en https://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/
 pont-messages/2021/documents/papa-francesco_20211120_messaggio-disabilita.html>.
- -----, Mensaje para el Día Internacional de las personas con discapacidad, (3-XI-2022), en https://www.vatican.va/content/francesco/es/messaggs/pont-messaggs/2022/documents/20221203_messaggio-disabilita.html>.
- -----, Mensaje para la Cuaresma 2015: Fortalezcan sus corazones (St 5,8) (4-X-2014), en https://www.vatican.va/content/francesco/es/messages/lent/documents/papa-francesco_20141004 messaggio-quaresima2015.html>.
- JUAN PABLO II, Discurso a los miembros de la Conferencia Internacional sobre la Sordera, (29-I-1981), en https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/speeches/1981/january/documents/https-ii_spe_19810129_conferenzasordi.html>.
- -----, Discurso a los peregrinos genoveses y a los antiguos alumnos de Don Orione. (10-III-1984).
- -----, Exhortación apostólica *Catechesi Tradendae* al episcopado, al clero y a los fieles de toda la Iglesia sobre la catequesis en nuestro tiempo [= CT], (16-X-1979), en https://www.vatican.va/content/john-paul-ii/es/apost_exhortations/documents/hf_jp-ii_exh_16101979 catechesi-tradendae.html>.
- Llibre de les Constitucions, ordinacions e indults apostòlics concedits a favor de l'Espital General de València.
- MATTHEWS, P., "Vita in Cristo. L'uomo imagine di Dio", en Pontificio Consejo para la Promoción de la Nueva Evangelización, *Catechesi e persone con disabilità*.
- MONTANER ISNARDO, J.M., Discapacidad y magisterio. La convención de la ONU sobre los derechos de las personas con discapacidad en diálogo con el magisterio de San Juan Pablo

- II, Benedicto XVI y Francisco, UCV, Valencia 2018.
- PALACIOS, A., El modelo social de discapacidad. Orígenes, caracterización y plasmación en la Convención Internacional sobre los Derechos de las Personas con Discapacidad, Cermi-Ediciones Cinca, Madrid 2008
- PONTIFICIO CONSEJO PARA LA PROMOCIÓN DE LA NUEVA EVANGELIZACIÓN, Catechesi e persone con disabilità. Un'attenziones necessaria nella vita quotidiana della Chiesa, San Pablo, Roma 2018.
- -----, Nuevo Directorio para la Catequesis, (23-III-2020).
- RAMAJO, F., Vida y obra del Padre Juan Gilabert Jofré, Diputación de Valencia. Valencia 1998.

- RATZINGER, J., Conferencia durante el Jubileo de los catequistas y profesores de Religión, (Roma, 10-XII-2000), *L'Osservatore Romano* (19-I-2001).
- RODRIGO PERTEGÁS, J., Historia de la Antigua y Real Cofradía de Ntra Sra. de los Inocentes Mártires y Desamparados de la venerada imagen y de su capilla, Imp. Hijo de F. Vives Mora, Valencia 1922.
- ROMERO, M., "La celebrazione del mistero cristiano. I sacramenti occasione pre ziosa per la catechesi", en Pontificio Consejo para la Promoción de la Nueva Evangelización, Catechesi e persone con disabilità.
- VÁZQUEZ ALLEGUE, J., Lectura Bíblica de las Constituciones Mercedarias, Tesina de Licenciatura, Universidad Lateranense, Roma 1996.